

ANIBAL HENAO DUQUE

# Geografía

del

# Fresno

PRIMERA EDICION

1943



ANIBAL HENAO DUQUE

# Geografía del Fresno

PRIMERA EDICIÓN

1943

---

EDITORIAL ATALAYA - MANIZALES CALLE 20 - No. 22 - 47

## P R E A M B U L O

Notoria ha sido siempre en las escuelas del Fresno la falta de la enseñanza geográfica del municipio, bien por ignorarse la materia que ha carecido de un simple texto que la contenga, o por falta de expedición de los maestros que nunca se han tomado el trabajo de acopiar los datos para suplir tal deficiencia.

Con el fin de llenar este vacío en la enseñanza local hemos acometido la publicación de la presente obra, que no por lo insignificante y diminuta, deja de ser un derrotero para encauzar los conocimientos de la Geografía del FRESNO en nuestras escuelas tanto urbanas como rurales.

Nos ha animado a llevar a efecto la presente, publicación, el estado desconcertante en que se hallan las actuales generaciones de nuestra - tierra y mayormente la juventud que sé educa, respecto a los conocimientos que deben tener sobre su Pueblo natal. Este lamentable estado de cosas que se palpa no solamente aquí sino en todos los pueblos del Tolima, hay que extirparlo, por completo, y la escuela es la llamada a realizar está laudable labor en bien de la cultura general y de los educandos en particular.

Contemplase en la actualidad el caso hartamente significativo de que los Jóvenes escolares contestan con gran desparpajo y propiedad los más nimios detalles de la Geografía de Europa o de Asia, pero se muestran cómo bajados de otro planeta cuando se les pregunta por ejemplo, en qué año fue fundado. El Fresno cuál fue su primitivo nombre, cómo se llamaron las tribus indígenas que habitaron su territorio; a que altura sobre el nivel del mar está situada la ciudad, cuáles son sus industrias básicas, los detalles de su fauna y de su flora, etc. etc. La ignorancia sobre estas triviales materias, es absoluta, desconcertante.

Sin pretender pasar por eruditos materias pedagógicas, no hemos olvidado aún que uno de los principios fundamentales en que el gran Pestalozzi cimentó los métodos de enseñanza, fue el que en cada ramo se ha de comenzar por los elementos más sencillos y elevarse gradualmente conforme al desenvolvimiento del niño, es decir, por series psicológicamente encadenadas.

De acuerdo con estos sabios principios pedagógicos, nada, pues, más lógico que en Geografía se debe enseñar en primer término lo propio, lo que está en nuestro contacto, íntimamente ligado al medio en que vivimos, para luego ir a estudiar la Siria o el Afganistán.

Los presentes apuntes, seleccionados cuidadosamente con fines didácticos han sido entresacados de nuestra obra «RESEÑA HISTÓRICA DEL FRESNO» próxima a publicarse, y los hemos sintetizado en párrafos cortos y en lenguaje sencillo, a fin de facilitar su estudio y aprendizaje. Sin embargo se ha omitido gran parte de la sección histórica, por ser demasiado complicada y

extensa, lo cual no permite comprimirla en una síntesis razonable sin que se desvirtúe notablemente. En cambio, hemos puesto especial cuidado en la parte geográfica y situación contemporánea, que es lo que los educandos necesitan saber de mayor urgencia por el momento.

Otro móvil que nos ha impulsado a la publicación de estos apuntes en forma permanente para que queden como base de estudio en las escuelas, es el frecuente cambio de maestros que se observa; de suerte que el institutor que llega por primera vez al pueblo a ejercer su ministerio, se encuentra naturalmente imposibilitado para dictar en forma conveniente la enseñanza geográfica del municipio, punto inicial que debe de servir de base a los estudios superiores de dicha materia.

El conocimiento de los hechos históricos, de los accidentes geográficos, del carácter de los habitantes, del comercio y las industrias autóctonas, de las vías de comunicación, de las posibilidades agrícolas, etc., índices de trascendental importancia en la vida de los pueblos, son cosas que hay que divulgar a toda hora, y es por lo tanto un deber de los hijos del terruño, estar siempre al corriente de aquellos pormenores a fin de tener en la memoria un juicio acertado y verdadero sobre la vida del pueblo, en las etapas de su nacimiento, o en los tiempos presentes de su desarrollo y progreso para estar en capacidad de exponerlo ante los extraños que inquieran noticias acerca de su pasado histórico.

Es de esperarse que ahora, cuando la nave de la educación pública del Tolima parece estar en manos expertas y guiada por inteligencias comprensivas de las necesidades actuales en materia instructorista, todos los municipios del departamento acojan la iniciativa de formar cada uno su Geografía local y adaptarla para texto de enseñanza en las escuelas regionales

Sirvan, pues, los presentes apuntes de derrotero a maestros y discípulos, en el conocimiento de la tierra que a aquéllos acose y a éstos vio nacer, escritos únicamente con el propósito de llevar un conocimiento más al cerebro de la masa infantil que se educa, mientras se publica la obra completa, tan necesaria para el estudio y conocimiento de la Historia del Fresno, intento que realizaremos en día no lejano.

**ANIBAL HENAO DUQUE**

Fresno, Enero de 1943.

## **DATOS HISTÓRICOS**

### **1- Fundación del Fresno**

El Fresno fue fundado en el año de 1857 en el mismo sitio que hoy ocupa la ciudad, por colonos de origen antioqueño, quienes atraídos por la riqueza aurífera de la región, se establecieron en ella con sus familias y pronto fundaron labranzas. En vista de la pintoresca situación topográfica, del clima agradable y de la feracidad del terreno, se hicieron en aquel año las primeras diligencias para fundar el caserío.

### **2 - Primeros Fundadores**

El Coronel Anselmo Pineda, personaje de mérito ante los altos poderes del Estado, acogió la idea de los colonos y después de haber obtenido del Gobierno nacional la cesión de terrenos baldíos para el efecto, se llevó a cabo la fundación deseada. Fueron iniciadores de esta bella obra y merecedores a la gratitud y al cariño de la posteridad, el Coronel Pineda y los señores Miguel Moría de los Ríos; Bonifacio Miranda, Caledonio Ospina, Norberto Gaviria, Dionisio y Antonio Obando, Lino Flórez, Pedro Calderón Cipriano y Domingo Díaz y Francisco Pinilla.

### **3 - Primeras Autoridades**

Como primera medida de sociabilidad y de autoridad se creó la Junta Administrativa de la aldea formada por las personas que sobresalían más por su espíritu público y entusiasmo. Luego se creó la Junta Agraria encargada de adjudicar a cada familia el pedazo de tierra que le correspondía como colono, y más tarde funcionó la Alcaldía. El primer Alcalde fue uno de los fundadores el señor Miguel María de los Ríos.

### **4 - Nombre Primitivo**

La naciente aldea tuvo por nombre primitivo el de MOSQUESADA, en honor del eminente hombre público y gran militar General Tomás Cipriano de Mosquera y en memoria del intrépido conquistador del Imperio de los Chibchas, Don Gonzalo Jiménez de Quesada. El nombre de MOSQUESADA se forma combinando estos dos ilustres apellidos. Poco tiempo después de fundada la aldea, tomó definitivamente el nombre de FRESNO, debido al árbol del mismo nombre que abundaba en la región.

### **5 - Tribus Indígenas**

Tanto por las crónicas de la Conquista como por los vestigios hallados en las guacas o sepulturas, se sabe que nuestro territorio estuvo habitado por numerosas tribus indígenas de las cuales se mencionan las siguientes: Los Gualíes uno de cuyos últimos caciques, llevó por nombre Yuldama; moraban en las márgenes del río Gualí, y se extendieron con sus labranzas hasta

bastante arriba por la cuenca ardiente de dicho río. Las tribus de los Guarinoes, Guaiffías y Onimes, habitaban las laderas del río Guarinó y tuvieron serios encuentros con los españoles. Los Bocanemes, indios mingos que subieron probablemente por el cauce del Ríosucio hasta inmediaciones del cerro de <Patuco>, uno de los pocos nombres indígenas que nos quedan. Los Palenques, deben considerarse como los indios terrígenas del Fresno, .los cuales se caracterizaban, por su astucia y valor y un destacado grado de civilización; dieron el nombre al alto de <Palenque> en donde tuvieron un reñidísimo combate con el conquistador Baltasar Maldonado en el cual perecieron 28 españoles. También se tiene noticia del cacique NICOA que parece haber dado su nombre a la conocida quebraba de <Nicuá> y cuya tribu habitó la fracción de La Sierra en donde se han encontrado numerosas guacas.

### **6 - Costumbres de los Indios**

Todas las tribus que habitaban la provincia de los Palenques, hacían parte de la poderosa nación de los Pijaos. Los Palenques eran de raza caribe y por consiguiente antropófagos. Sus viviendas estaban defendidas por fuertes cercados de madera o palenques, de donde provino su nombre. Estos indios eran agricultores y mineros, pues en las guacas se han hallado piedras finamente labradas en forma de barretones adaptables para los trabajos agrícolas y husos de barro cocido lo que indica qué sabían hilar; en los aluviones auríferos se han encontrado interesantes señales de sus trabajos mineros. Sinembargo los Palenques no se enterraban con el oro, tal como era costumbre en otras tribus, pues éste les servía de moneda de intercambio con los Chibchas y Muzos. La raza indígena desapareció rápidamente debido al influjo devastador de la conquista española.

### **7 - La Ciudad Prehistórica**

Cómo dato curioso para la prehistoria de nuestra comarca se anota la fundación de la ciudad SANTA AGUEDA DEL GUALÍ, hecho realizado por Jiménez de Quesada en el año de 1574, a raíz del alzamiento de los indios Gualfés y Palenques. De la ciudad de Santa Agueda no se ha encontrado vestigio alguno, pero se cree tuvo su asiento cerca del Fresno.

Santa Agueda fué importante centro minero; .subsistió por espacio de 30 años y fue destruida y arrasada por los indios comarcanos.

### **8 - La Cueva, de "Piedra - Grande"**

A unos diez kilómetros al Noreste del Fresno, en el sitio de <Piedra - grande>, existe una famosa cueva formada, dentro de una gigantesca mole de roca granítica y que según la tradición era un estratégico sitio de defensa indígena. La cueva está formada por curiosos laberintos y amplios salones

superpuestos que causan la admiración del visitante. Esta simpática maravilla natural es poco conocida por los habitantes del Fresno, a pesar de constituir un atractivo lugar de turismo. La cueva está habitada por gran cantidad de murciélagos que con su aleteo ¿,pagan la luz cuando se camina por las interminables galerías.

## **9 - Ciudades Vecinas**

Al tiempo de la fundación del Fresno en 1857, no había ni la más remota idea de que se fundaran las poblaciones limítrofes de Casablanca, Herveo, Marulanda, Manzanares y Marquetalia que más tarde fueron importante factor para el progreso del Fresno. En aquella época solamente existían las antiguas ciudades de Mariquita, Santa Ana y Victoria, las cuales contribuyeron poderosamente al rápido desarrollo de la incipiente aldea de MOSQUESADA, por lo cual es preciso conocer ligeramente algunos de sus rasgos históricos.

## **10 - Mariquita**

Llamada antiguamente. San Sebastián del Oro, fue fundada por el Capitán Francisco Núñez Medroso en el año de 1551 en tierras del cacique Marquetá de quien tomó su nombre. Mariquita se distinguió en la época de la Colonia por la gran cantidad de oro que se extrajo de las minas de sus contornos. Fue atacada varias veces por los indios; en su seno floreció la célebre Expedición Botánica dirigida por el sabio don José Celestino Mutiz. En el centro de la ciudad se levantaron varios conventos e iglesias, un magnífico hospital, le famosa ermita del Cristo milagroso que aún existe y la importante Casa de Moneda cuyas ruinas fueron la admiración del viajero. En Mariquita murió el fundador de Bogotá Don Gonzalo Jiménez de Quesada y fué cuna de los patriotas y mártires de la independencia, José León y Carlota Armero.

## **11 - Falan**

Falan, llamada antiguamente .<Santa Ana de Lajas>, fue fundada por los españoles residentes en Mariquita quienes trabajaban la rica mina de «Manta» descubierta en sus inmediaciones en el año de 1543 por el Capitán Hernán Vanegas. Santana fue célebre por el gran renombre que desde el tiempo de la Colonia le dieron sus minas de plata. La población fué visitada por el Libertador Simón Bolívar cuando iba de viaje para Santa Marta; en su seno nació el gran poeta don Diego Fallón, de quien posteriormente tomó su nombre, apellidado -el cantos de la luna, por ser autor de una célebre poesía al astro de la noche.

## **12 - Victoria**

Victoria, llamada antiguamente Victoria de los Remedios, fue fundada por el Capitán Asensio de Salinas Loyola, vecino de Mariquita, en el año de 1557.

En sus inmediaciones se trabajaron riquísimas minas de aluvión descubiertas por los indios Palenques. Por viejas crónicas se sabe que la más renombrada de estas minas fue la del encomendero Diego López Vela, la cual se trabajó con millares de indios. En sus primeros tiempos Victoria fue ciudad de gran importancia pero luego decayó por, el exterminio de que fueron víctimas los naturales.

### **13 - Primeros Exploradores**

En el año de 1539 el Capitán Baltasar Maldonado por orden de Hernán Pérez de Quesada y a la cabeza de 150 soldados penetró a los territorios del Fresno, que llamó <Provincia de los Palenques> llegó hasta el valle del Río Aguacatel que en lengua indígena se llamaba "Mineimá" y debido a la feroz resistencia de los naturales, regresó a Santafé después de haber perdido gran número de soldados. En 1543 otra expedición al mando del Capitán Hernán Vanegas, en su correría por esta región; descubrió la mina de <Bocaneme>. En 1550 penetró al territorio de los Palenques el Capitán Francisco Núñez Pedroso. En 1825, treinta y dos años antes de la fundación del Fresno, atravesó la comarca el célebre ingeniero y naturalista francés Juan B. Boussingault, quien puso nombre a los siguientes sitios de nuestro territorio: <Boca del Monte>, lo que hoy es <Guadualito>; Guadualejo, hoy <La Florida>, <Las Partidas> hoy <Partidas> y <Los Frailes> hoy <Aguadita>.

### **14 - El Camino Colonial**

Desde la lejana época de la Colonia, en el año de, 1776 don Felipe de Villegas, progresista vecino de Ríonegro, construyó un camino desde Antioquia hasta Mariquita, pasando por el Páramo de Herveo y por territorios del Fresno. Este primer camino fue abandonado, pero más tarde a raíz de la fundación de la aldea de MOSQUESADA se restableció el tránsito, con motivo del intercambio y comunicación de las minas de Mariquita y Santana con las de Anserma y Supía que se explotaban al otro lado de la cordillera

### **15 - El Páramo de Herveo**

Al occidente del Fresno, en la cúspide de la cordillera, límite con el departamento de Caldas, existe el Páramo de Herveo, región que perteneció antiguamente al municipio. Este territorio conocido en la época de la Conquista con el nombre indígena de Harvy, fue explotado en el año de 1540 por una expedición al mando del Capitán español Álvaro de Mendoza, enviada por el conquistador Jorge Robledo.

### **16 - El Camino de la Morabia**

Para comunicar a Manizales con Fresno y Mariquita, hubo necesidad de abrir un camino a través de la cordillera central. El señor Pantaleón González

Ospina, asesorado por don José María Botero (alias Dn. Marucho) y por don Manuel Grisales, acometieron los trabajos de la gigantesca obra, en 1887 y los terminaron en 1891. Veinte leguas midió - la ruta prodigiosa que abrieron aquellos titanes del trabajo, conocida en la historia de la comarca con el nombre de -El camino de la Morabia».

### **17 - El Incendio de los Archivos**

A fines de la última guerra ocurrió, en el Fresno un suceso lamentable, el cual fue la destrucción e incendio de los archivos municipales que se guardaban desde los comienzos de la vida aldeana en las oficinas de la Alcaldía y el Concejo. Esta incalificable acción que se ejecutó con el pretexto dizque de empezar un nuevo orden de cosas», privó al Fresno de valiosas fuentes para el estudio y conocimiento de su historia en los primeros tiempos de su desarrollo.

### **18 - Una Reliquia Histórica**

Existió en el archivo del Concejo un valioso libro manuscrito que se salvó del primer incendio, en él cual constaban las diligencias sobre entrega de los terrenos baldíos que se adjudicaron a los primeros pobladores del Fresno. Tal libro era una verdadera reliquia histórica que se conservaba cuidadosamente, pues se remontaba hasta el año lejano de 1859. Este libro desapareció en el último incendio de 1939.

### **19 - Gobierno Eclesiástico**

Desde el comienzo de la vida del Fresno ejercieron el Gobierno eclesiástico los párrocos de la vecina población de Santana (Falan). Más tarde se levantó una rústica capilla en el lugar que hoy ocupa la casa de la señora Isabel de Chaves. El primer párroco que ejerció como tal su ministerio en el Fresno fue el Dr. Manuel Antonio Saza.

## **ASPECTO GEOGRÁFICO**

### **20 - Situación del Municipio**

El Fresno es uno de los 39 municipios en que está dividido el Tolima, y se halla situado al Norte del departamento sobre una de las estribaciones que descienden de la cordillera central de los Andes hacia el río Magdalena, cuyo territorio ondulado se extiende' en suave declive de oriente a occidente entre los ríos Gualí y Guarinó, que corren en la misma dirección y sirven de límite natural al municipio en sus costados norte y sur.

### **21 - Situación de la Localidad**

La ciudad está localizada en un valle angosto protegido por una pintoresca serranía en forma de herradura, desde cuyas eminencias distinguidas con los nombres de altos de <El Cielo>, <La Cruz>, <El Fresno> y <El Águila>, y que constituyen los paseos favoritos de la ciudad, se divisan, hacia el oriente, las imponentes laderas de la cordillera oriental en Cundinamarca y el bello paisaje que forman los llanos de Mariquita con los escarpados cerros de <Lumbí> y <Peñasblancas> y hacia el occidente, el gigantesco macizo de la cordillera andina, en cuya elevada cumbre se extienden las pintorescas mesetas del páramo de Herveo, y fulgura <como un diamante persa la claridad del Ruiz>.

### **22 - Aspecto Urbano**

El área de población consta de 128 hectáreas cedidas para tal objeto desde la fundación de la aldea.

La ciudad está trazada simétricamente lo cual le da un aspecto agradable; consta de 40 manzanas delimitadas por calles y carreras rectilíneas que se prolongan a medida que la urbanización se adelanta. Hay 658 casas construidas en su totalidad de madera y techo de zinc. En la parte rural hay 2421 habitaciones, formando un total de 3.079 edificaciones en todo el municipio.

### **23 - Límites Generales**

El Fresno limita al Norte con los municipios de Manzanares y Marquetalia, pertenecientes al departamento de Caldas; al Sur con Casablanca y Falan; al Este con Mariquita, y al Oeste con Herveo.

### **24 - Límites Actuales**

Debido a un viejo litigio que se ventila desde hace algunos años entre el Fresno y Herveo, motivado por ordenanzas de 1892 y 1898 en que, postergando leyes y decretos nacionales se arrebataron 'al Fresno valiosos terrenos adquiridos legalmente, y se adulteraron de manera inconsulta los límites, éstos han quedado así: Desde la confluencia de la quebrada de Nicuá

con el Gualí, éste aguas arriba hasta la Desembocadura del río Aguacatal; de aquí línea recta al camino nacional que sigue hacia Manizales hasta un punto situado seiscientos metros al Este del caserío de Guarumo, contados desde el sitio en donde se bifurcaban los caminos que conducían hacia Herveo y Mesones, y de aquí línea recta hasta la confluencia de los ríos Perrillo y Guarinó. Desde la confluencia 'de Nicuá y Gualí, línea recta al alto de Palenque; de éste línea recta al alto de <El Hatillo>, y desde aquí, siguiendo la misma recta hasta el río Guarinó; éste aguas arriba hasta la confluencia con el Perrillo.

### **25 - Posición Geográfica**

La posición geográfica del Fresno está a los 5°8'58" de latitud norte y a los 0°56'43" de longitud occidental respecto al arco de Bogotá.

### **26 - Altura**

El Fresno está situado a 1.490 metros sobre el nivel del mar, altura verificada en el centro de la plaza principal de la ciudad; en la parte occidental del municipio la altura asciende a más de 2.000 metros en el alto de Petaqueros.

### **27 - Temperatura**

La temperatura media de la localidad urbanizada es de 21° centígrados, pero debido a la diversidad de altitudes que ofrece el territorio montañoso y ondulado, el termómetro registra altas y bajas temperaturas según la situación del lugar. En las márgenes de los ríos Gualí y Guarinó la temperatura es de 28° y en Aguadita y Petaqueros, las partes más altas del territorio, el termómetro marca 16°.

### **28 - Clima**

El clima del Fresno se caracteriza por lo suave y templado pero de ambiente húmedo en la localidad; no obstante en las vegas de los ríos que lo circundan, el clima es cálido, y en las partes altas de la serranía se experimentan fríos intensos.

### **29 - Extensión Territorial**

La extensión total del municipio es de 27.680 hectáreas adjudicadas por el Gobierno nacional así: 7.680 por Resolución ejecutiva de 27 de octubre de 1858, y 20.000 más por ley 62 de 1879, disposiciones que están vigentes.

### **30 - Superficie Actual**

Debido a las inconsultas ordenanzas de la Asamblea del Tolima ya anotadas, la superficie del municipio se ha disminuido notablemente, pues se le ha privado de los extensos terrenos conocidos hoy con los nombres de

<Guarumo>, <Cruz - gorda>, parte de <El Raizal>, <Mesones>, <Los Sauces> y <El Brasil>, comprendidas entre los ríos Perrillo, Aguacatal, la quebrada de El Plan y la cima de la cordillera Central. Según los datos oficiales, hoy mide el territorio del Fresno únicamente 150 kilómetros cuadrados, lo cual quiero decir que este municipio ocupa territorialmente el antepenúltimo lugar entre los 39 municipios que forman el Departamento.

### **31 - Distancias**

El Fresno dista de Bogotá 220 kilómetros por carretera, los cuales se recorren en seis horas; de Ibagué 144; de Honda 43; de Armero 52; de Mariquita 24 y de Manizales 98. El recorrido de Fresno a Manizales se hace en cuatro horas.

### **32 - Población**

Los últimos censos arrojaron para el Fresno la siguiente población:

Año	Habitantes
1.905	7.384
1.912	8.871
1.918	11.442
1.928	15.576
1.938	19.110

Este último censo se descompone así:

Parte urbana			Parte rural		
Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Total
1.787	2.198	3.985	7.909	7.216	15.125

Debido a una fuerte corriente inmigratoria que ha poblado los campos del municipio y al aumento natural de los años subsiguientes a 1938, la población actual se calcula con bastante aproximación en 25.000 habitantes.

### **33 - Razas**

Casi en su totalidad los habitantes del municipio son de raza blanca, habiendo un reducido porcentaje de mestizos y algunos contados ejemplares de raza negra venidos de otras regiones.

### **34 - División Territorial**

Para facilitar el régimen administrativo, el Fresno está dividido en las siguientes fracciones, en cada una de las cuales actúa un comisario rural: La

Sierra, Mirella, Palenque, Aguasal, Cabrera, Paramillo, Barreto, Pavas, El Hatillo, Tablazo, Aguadita, Picota, Petaqueros, Campeón, La Florida y el Raizal.

### **35 - Corregimientos**

Los caseríos de Aguadita y Tablazo tienen la categoría de Corregimientos. El de Aguadita fue creado por Acuerdo municipal N°. 32 de 25 de junio de 1912 y el del Tablazo por Acuerdo N°. 5 de 3 de febrero de 1916. Cada uno de estos caseríos cuenta con una capilla para el culto católico; se han establecido mercados semanales, ferias cada seis meses, y su desarrollo aumenta de día en día.

### **36 - Flora**

Debido a la circunstancia de encontrarse las tres regiones climatológicas: fría, templada y cálida, la flora del Fresno es variadísima. Merecen citarse en maderas de construcción el Nogal, el Cedro, el Comino, el Arenillo, el Diamante, el Peña y muchas otras de gran valor. Entre los árboles medicinales se encuentran el Higuera, el Gualanday, el Trompeta o Curador, el Cordoncillo, el Ricino, el Saúco y otros más. Es también muy común el Manzanillo, raro arbusto que produce una violenta erupción en la piel de quien lo toca o reposa a su sombra. En la parte templada del municipio crecen impenetrables bosques de guadua. Hay algunas especies (le palmeras y en sus montañas abundan primorosas orquídeas.

### **37 - Fauna**

Han desaparecido por completo los tigres y demás animales carniceros que abundaban en época anterior. Sin embargo se encuentran todavía algunas especies salvajes que el deporte de la caza agota despiadadamente. Merecen citarse el venado, la boruga, el guatín ó ñeque, el zorro gallinero, el zaíno o cafuche llamado también tatabro, el conejo, el cuzumbo, el perro de monte, la marteja, la garduña o comadreja, la ardilla, el oso hormiguero, el perezoso o perico ligero, algunas especies de micos y el armadillo o gurre. Entre la, aves de plumaje vistoso y armonioso canto son de especial mención el diosledé, el kerkéz, la mirla negra, el sinsonte, el toche, el cardenal, el azulejo y el popular ruiseñor se mencionan los ejemplares comunes a otras regiones, conocidos bajo la denominación de animales domésticos. Entre los ofidios que los hay de buen porte, ocupan lugar preferente la laya equis dé energético veneno, la coral llamada también mata - ganado, la toche voladora, la laya común, la cazadora, la granadilla, la guarda - camino, la rabo de ají, etc.

### **38 - Orografía**

El territorio del Fresno está formado por un complicado sistema de cordilleras y un sin número de colinas que se ramifican en todas direcciones, formando pequeñas mesetas y graciosas ondulaciones muy favorables a los cultivos. Estas cordilleras forman los altos de La Picota, Petaqueros, Morrogrande, Peñalisa, Paramillo, La Linda, El Águila, El Hatillo, La Florida, Palenque, El Atalaya, El Helzchal, Flor - azul, Guineal, Payuco, El Espejo y Cerro - azul que es el más hermoso por su altura y por su impecable forma de coro,

### **39 - Hidrografía**

El sistema hidrográfico lo marcan las corrientes de los ríos Gualí y Guarinó, reseñados más adelante, los .-orales descienden de la gran cordillera hacia el oriente con una ligera desviación al Norte. A estos ríos confluyen multitud de quebradas de cristalinas aguas y curso caprichoso, de las cuales las principales son: Guarumo, San Rafael, Campeón, Nicuá, Cachipay, La Estrella, Cantarrana, Ríosucio, Aguasal, Pomponá, Medina, La fonda, El Guayabo, Barreto, Rascaderal, Cascajal, Providencia, San Antonio, Cruz - gorda, e infinidad de arroyos que riegan la extensión del municipio.

### **40 - El Gualí**

El principal río que atraviesa la región del Fresno es el Gualí. Nace en las vertientes del nevado del Ruiz y después de correr por los municipios de Herveo y Casabianca entra en territorio del Fresno al cual sirve de límite con los municipios de Casabianca y Falan en una extensión aproximada de 30 kilómetros. El Gualí es notable por haber dado nombre a la famosa tribu de los indios gualíes que moraba en sus orillas.-. El Gualí recibe las aguas del río Aguacatal y de las quebradas de Guarumo, San Rafael; Campeón, Nicuá, Ríosucio y Medina, y después de atravesar el municipio de Mariquita desemboca en el Magdalena en la ciudad de Honda a la cual divide en dos partes. En la desembocadura del Gualí vivía en tiempos de la Conquista la ,tribu de los hondomanas, indios pescadores que más tarde dieron su nombre a la ciudad.

### **41 - El Guarinó**

Nace el río Guarinó en el Páramo de Herveo y .después de recorrer el municipio de Marulanda penetra al del Fresno marcando el límite con los municipios de Manzanares y Marquetalia; atraviesa además territorio de los municipios de Mariquita, Victoria, La Dorada y Hondo. En las márgenes del Guarinó vivían antiguamente las tribus de los guarinóes, guaifías y onimes. Desemboca el Guarinó en el río Magdalena en un sitio cercano a la estación ele hernio en el ferrocarril de La Dorada.

#### **42 - Nicuá**

La quebrada de Nicuá tiene sus nacimientos en las proximidades de la ciudad y corre en dirección oriental. Después de atravesar la rica región de La Sierra rinde sus aguas en el Gualí. Nicuá es famosa por haberse descubierto en sus cabeceras las primeras minas de oro que dieron preponderancia a la región del Fresno. El nombre de Nicuá proviene probablemente de uno de los caciques de la tribu de los Palenques, conocido en la historia con el nombre de Unicoa.

#### **43 - Medina**

La quebrada de Medina riega gran extensión del centro del territorio del Fresno. Todo el cauce de esta quebrada es famoso por los ricos aluviones auríferos que posee y existe la leyenda de que en sus laderas se encuentra la famosa mina de <Alvarado>, rico filón descubierto por don Antonio Alvarado en época ya lejana, quien extrajo fabulosas cantidades de oro y murió llevándose el secreto de su tesoro.

#### **44 - Barreto**

La quebrada de Barreto nace a inmediaciones del sitio de <Partidas> y corre paralela al río Guarinó en donde desemboca. Las laderas de esta quebrada son muy fértiles y en sus márgenes se lían encontrado ricos aluviones de los cuales se han extraído grandes cantidades de oro fino.

#### **45 - Ríosucio**

La quebrada de Ríosucio nace al occidente del poblado y parte de sus aguas está destinada para surtir el acueducto de la ciudad. Riega gran extensión del territorio municipal y en su parte baja, el caudal de sus aguas es de gran volumen. Las vegas del Ríosucio también han sido ricas en oro. Rinde sus aguas al Gualí.

## INDUSTRIA Y COMERCIO

### **46 - Industria Manufacturera**

La industria local en el ramo de manufacturas es todavía muy incipiente. Sin embargo, deben mencionarse los siguientes renglones susceptibles de mejoramiento: trilladoras de café y maíz, carpinterías, sastrería., zapaterías, herrerías, talabarterías, panaderías, jabones tenerías, fábricas de velas esteáricas, de gaseosas, de helados, de café molido, cepilladoras de maderas, etc. etc.

### **47 - Minería**

Desde los comienzos de la vida del Fresno floreció la industria minera por la abundancia de oro en todas las quebradas y arroyos del municipio. La primera mina que se descubrió fue en la hoya de la quebrada de Nicuá, en la cual se encontraron restos de los trabajos practicados antiguamente por los indios de la comarca. Esta mina fue titulada por su descubridor el señor Simón Almazán en el año de 1879. posteriormente se descubrieron las minas de La Capilla, San Miguel, El Tablazo, El Placer, El Tesoro, Campeón La Providencia, Barrelo, Medina y Ríosucio, los cual se trabajaron intensamente. En la actualidad se explotan solamente las de San Miguel, El Centro. Gil. Chicalá y Barreto.

### **48 - Futuro Minero**

Merece recordarse con gratitud el nombre de don Pantaleón González que fue quien mayor impulso dio a la industria minera en el Fresno. No solamente existen en el territorio del municipio extensos aluviones o minas de oro corrido, sino riquísimos filones de oro, plata, plomo, cobre y otros metales, que esperan la llegada de capitales fuertes para convertirse en fuentes industriales de positiva riqueza. Hay también un manantial de agua salada que se explotó con éxito en época anterior.

### **49 - Agricultura**

El Fresno posee extensas regiones calientes y templadas aptas para los trabajos agrícolas a que se dedican sus habitantes. Los terrenos son en su mayor parte pendientes o suavemente inclinados; debido a esta configuración se dificulta el empleo del arado lo cual hace que aún predominen los métodos empíricos en las labores de la tierra. Sin embargo es de gran utilidad para la agricultura del Fresno la multitud de corrientes de agua que se precipitan en todas direcciones, lo cual ofrece un importante sistema de riego natural muy favorable a los cultivos.

## **50 - Suelos.**

Los terrenos de este municipio son de composición muy diversa. A pesar de la constante labor agrícola que se realiza desde época lejana y que ha traído por consecuencia el agotamiento de algunas regiones, en las faldas y vegas de los ríos se encuentran tierras ricas y fértiles. En grandes extensiones de terreno abundan las capas humeras y arcillo - arenosas, a las cuales se han circunscrito los cultivos. La falta de conocimientos sobre la aplicación de bonos y en general sobre regeneración y enmienda de la tierra, hace que estén abandonadas algunas regiones, mas sin embargo existen todavía numerosos lugares de condiciones altamente propicias para las faenas agrícolas.

## **51 - Sistemas de Cultivo**

Los métodos empíricos, trasmitidos de generación en generación son los empleados por los agricultores de este territorio. Los sistemas racionales sólo hasta ahora empiezan a ser divulgados. Aun cuando el elemento campesino es un poco refractario para amoldarse a las cosas nuevas en cuestiones agrícolas, se nota que poco a poco van aceptando las innovaciones. La poda del cafeto, por ejemplo, que al principio encontró una resistencia unánime, ya cuenta con multitud de partidarios y se extiende con sus benéficos resultados por todo el municipio.

## **52 - Cultivo de Frutales**

Este seria un renglón de gran importancia para el Fresno por tener como mercado inmediato y cercano la ciudad de Honda. Semanalmente salen del Fresno para aquella plaza, algunos miles de naranjas y aguacales, que aunque el cultivo de estas frutas se realiza sin técnica alguna estos productos se recogen desordenadamente en las distintas regiones productoras pero sin que ocurra el caso de que haya una sola plantación uniforme cultivada con fines industriales. Otras frutas que tendrán indiscutible éxito en el mercado de Honda serán las piñas, granadillas y duraznos, pero nadie preocupa por cultivar estos frutales que aquí se producen en forma maravillosa.

## **53 - Productos Agrícolas**

Los principales productos agrícolas que se explotan en la región del Fresno son: Café que es la más valiosa industria del municipio; pastos, cuyo cultivo se intensifica cada día más y que constituyen la base para la industria pecuaria que ha tomado gran incremento; tabaco, reputado en las fábricas de elaboración como de suprema, calidad; caña de azúcar, cacao, maíz, frijoles, algunas frutas y todos los cultivos menores de los climas templados.

#### **54 - Futuro Agrícola**

El Fresno tiene un gran porvenir agrícola, pues a medida que las vías de comunicación aumentan y avanzan en todas direcciones, los hombres del campo se van familiarizando con los métodos científicos del laboreo de la tierra y con la racionalización y técnica de los cultivos, única base de la revolución agraria en nuestra comarca andina.

#### **55 - Industria Cafetera**

La principal industria del Fresno es el café. En la actualidad existen en el municipio al .rededor .de 800 fincas cafeteras con un total de tres millones de cafetos aproximadamente. La producción anual de café se calcula en 35.000 sacos de: almendra. El café se beneficia en las trilladoras La Tropical, La Perla, San Cayetano y El Espejo, las cuales ocupan al rededor de 600 escogedoras permanentemente. El café que exporta el Fresno representa para la economía del municipio una entrada anual de \$ 525.000.00. Aún quedan grandes extensiones de terreno propias para el cultivo del café.

#### **56 - Ganadería**

A pesar de que las tierras templadas son impropias para la ganadería debido a la molesta plaga del nucho, el desarrollo de esta industria es de gran significación en los terrenos del municipio, impulsada por la rápida propagación que se ha realizado del pasto <gordura> llamado impropriamente <yaraguá>, el cual ha encontrado en el Fresno un clima ideal para su desarrollo. Esta prodigiosa gramínea crece de manera casi espontánea en donde quiera que se quema un rastrojo o monte, perjudicando muchas veces los demás cultivos. La raza de ganado que se ha generalizado más en esta región es la <Blanco orejinegro> antioqueña, por ser la más resistente al nucho debido ala fortaleza de la piel negra cubierta de finos pelos blancos. Pastan actualmente en las dehesas del Fresno al rededor de 15.000 cabezas de ganado bovino.

#### **57 - Comercio**

Debido a su privilegiada situación, en el centro de un territorio densamente poblado, el Fresno desarrolla un activo comercio con las poblaciones circunvecinas, a las cuales vende toda clase de manufacturas, telas, abarrotes en general y artículos de primera necesidad. El comercio del Fresno es importante y está llamado a gran prosperidad.

#### **58 - Importaciones**

Los principales artículos que importa el Fresno para su comercio local e intercambio circunvecino son los siguientes: sal, chocolate, harinas, manteca, arroz, azúcar, herramientas, zinc, alambres, puntillas, loza, artefactos

esmaltados; calderas de cobre y hierro, trapiches, petates, artículos de fique, papelería, cacharrería, telas y ganado en pié.

### **59 - Exportaciones**

El Fresno exporta café, oro, maderas de construcción, cueros de res, tabaco en rama, jabón, baquetas y cueros curtidos, legumbres y frutas.

### **60 - Carreteras**

Cuenta el Fresno con una pintoresca carretera de montaña, cuyos trabajos se iniciaron en el año de 1925. Esta carretera comunica la ciudad con Mariquita y mide 24 kilómetros. Está también comunicado el Fresno con la ciudad de Manizales por medio de gran carretera tras - andina que mide entre las dos ciudades 98 kilómetros. Desde el sitio de Petaqueros parte un ramal de la carretera al Magdalena hacia la población de Manzanares. Se proyecta una corta carretera entre Fresno y Palocabildo, que a su turno le dará comunicación con Casablanca y Villa - hermosa en un futuro próximo.

### **61 - Cable Aéreo**

Goza el Fresno de los servicios del Cable Aéreo más largo del mundo el cual se extiende entre las Ciudades de Mariquita y Manizales y atraviesa el municipio de Oriente a Occidente. Esta colosal obra cuenta con 23 años de existencia; mide 72 kilómetros de extensión y tiene 376 torres de acero algunas de las cuales alcanzan una altura de 68 metros. En el cable viajan continuamente en ambos sentidos 728 vagonetas y la capacidad transportadora es de 10 toneladas por hora en cada dirección. Dentro del municipio tiene las siguientes estaciones: Aguas - Claras, Fresno, Campeón, .Picota y Holdown.

### **62 - Caminos de Herradura**

Para la movilización de sus productos y comercio el Fresno cuenta con importantes caminos de herradura a Falan, Palocabildo, Frías, San Jerónimo, Casablanca, Herveo, Guarumo, Mesones, Marulanda, Aguabonita, Manzanares y Marquetalia, lugares circunvecinos y limítrofes.

### **63 - Puentes**

En el territorio del municipio existen los Sigüientes puentes: dos sobre el río ce en los caminos que conducen - a Manzanares y Marquetalia, y dos sobre el Gualí en las vías hacia Casabianca y Palocabildo.

## **GENERALIDADES Y ESTADÍSTICA**

### **64 - Instrucción Pública**

Existen en el municipio los siguientes establecimientos de educación: Colegio de María Auxiliadora regentado por las RR. HH. Terciarias; Colegio de San José para varones; Escuela complementaria de comercio; Escuela vocacional de agricultura; cuatro escuelas urbanas para niños y cuatro urbanas para niñas. 15 escuelas rurales localizadas en los siguientes sitios: dos en El Tablazo, Aguadita, Partidas; Barreto, El Guayabo, Los Andes, Colombia, Carrizales, Aguacate, La Sierra, Aguasal, Palenque, Campeón medio, y Mirella.

### **65 - Concejo Municipal**

Por razón del índice de población, el Cabildo del Fresno está integrado por nueve ediles asesorado por un Secretario, los cuales forman el cuerpo legislativo del municipio encargado de regularizar y velar por la buena marcha de la administración.

### **66 - Sede Parroquial**

Para la administración del Gobierno eclesiástico la parroquia del Fresno pertenece a la Diócesis de Ibagué, sufragánea de la Arquidiócesis de Bogotá. Está regida por un párroco y un coadjutor, quienes ejercen también su ministerio en las Capillas de Aguadita y Tablazo.

### **67 - Edificios Públicos**

Cuenta el Fresno con los siguientes edificios públicos para el servicio de su Gobierno tanto Civil como Eclesiástico: Iglesia, Casa Cura], locales para escuelas y hospital de caridad. El incendio de 1939 destruyó la Casa Consistorial, donde funcionaban la mayor parte de las oficinas públicas.

### **68 - Oficinas Públicas**

Para su gobierno administrativo cuenta la ciudad con las siguientes oficinas: Concejo, Alcaldía, Persona Tesorería, Juzgados del Circuito y Municipal, recaudaciones de Hacienda Nacional y Departamental, Inspecciones de Tránsito y Sanidad, Oficina de Estadística, Notaría, Registraduría, Alcaldía, Guardia civil y Oficina médico - legal.

### **69 - Servicios Públicos**

En su localidad reúne el Fresno los siguientes servicios públicos: Luz eléctrica, acueducto, pabellón de carnes, plaza de ferias, correos nacionales, correos particulares, teléfono a larga distancia, telégrafo, y matadero de ganados con su correspondiente servicio de báscula.

### **70 - División Judicial**

El Fresno es la cabecera del Circuito Judicial de su mismo nombre al cual hacen parte las poblaciones de Herveo y Casabianca así como también en lo .ante a Notaría y Registro.

### **71 - División Electoral**

Para asuntos electorales el Fresno pertenece al círculo senatorial del Tolima, cuya Asamblea elige 3 Senadores. Para la elección de Representantes y Diputados, pertenece al círculo electoral de Honda, formado por los municipios de Honda, Santa Isabel, Líbano, Casabianca, Herveo, Villa - hermosa, Fresno, Armero, Falan y Mariquita.

### **72 - Biblioteca Pública**

El .Concejo Municipal fundó una interesante biblioteca la cual cuenta ya con obras de gran mérito y cuyo número aumenta de día en día. Esta biblioteca funciona en el local de sesiones del Concejo y a ella tiene acceso el público permanentemente.

### **73 - Periódicos Locales**

Desde fines del año de 1922, época en la cual se inició la era periodística en el municipio, han aparecido en el Fresno multitud de hojas periódicas que han tenido corta vida. El primer periódico que se editó en el Fresno fue <El Liberal del Norte> cuyo, primer número vio la luz el 30 de diciembre de 1922. Posteriormente se han editado en orden cronológico <La Lucha> <El Terror>, <Hojita Parroquial>, <El Tropezón>, <El Rayo X>, <Excelsior>, <Gaceta Municipal>, <El Patriota>, <El Escolar>, <La Luz>; <La Tribuna> y <El Fresno Liberal>. Actualmente no se publica ningún periódico en la localidad.

### **74 - Prensa**

Circula profusamente en la ciudad la prensa capitalina la cual llega el mismo día de su salida de acuerdo con el itinerario de la carretera de Cambao. Se leen también diariamente los periódicos de Manizales y circula semanalmente la prensa de Ibagué y anda. Hace notoria falta un periódico local.

### **75 - Ferias**

Cada tres meses tiene lugar en el Fresno un importante mercado de ganado vacuno y caballar, al cual concurren comerciantes y ganaderos de las poblaciones inmediatas. Las transacciones que se realizan en aquellos días son de gran volumen, numerosas partidas de ganado de levante salen de la

feria con destino a, otras plazas. El movimiento de la feria se calcula de 1.500 a 2.000 cabezas de ganado.

**76 - Días de Mercado**

Oficialmente se han señalado los días sábados y miércoles de cada semana para verificar los mercados populares. En aquellos días los campesinos afluyen a la ciudad en donde venden los productos agrícolas y se proveen de los artículos necesarios para su vida. Estos mercados son de grande importancia por la nutrida muchedumbre que a ellos concurre y por la variedad de productos que sirven de intercambio en las transacciones.

**77 - Automovilismo**

La carretera a Mariquita trajo por consecuencia el tráfico constante de automóviles y camiones el cual se intensificó de manera notoria y con gran actividad cuando llegó la carretera de Manizales. Diariamente se despachan del Fresno automóviles, buses y camiones con destino a Honda, Bogotá, Manizales y poblaciones intermedias. Durante el año de 1941 se matricularon en el Fresno 67 vehículos automotores.

**78 - Presupuesto de Rentas y Gastos .**

Durante los tres últimos años los presupuestos del municipio se equilibraron en las siguientes sumas:

1.941	en	\$ 27.633.58
1.942	“	58.227.97
1.943	“	69.713.70

**79 - Propiedad Raíz**

Los Catastros para la percepción del impuesto predial en los tres últimos años son los siguientes:

Año	Fincas	Urbanas	Rurales	Total avalúo catastral
1.940		\$ 600.730.00	\$ 2.163.012.00	\$ 2.763.742.00
1.941	2498	735.000.00	2.379.900.00	3.114.900.00
1.942		751.470.00	2.321.195.00	3 072.674.00

### 80 - Rentas Departamentales

El producto de las rentas departamentales recaudado en el Fresno durante los cinco últimos años es el siguiente:

1.937	\$38.061.12
1.938	33.577.12
1.939	36.494.44
1.940	33.748.44
1.941	35.726.17

### 81 - Estadística Agrícola

Una de las ramas más importantes de la producción agrícola del municipio es la panela; calculase su producción en la cantidad de 150 cargas semanales lo que arroja un producido anual de 7.800 cargas. La panela después de abastecer el consumo local se exporta para Honda y Manizales. La producción de maíz se calcula en 4.500 cargas anuales, cantidad que no alcanza para el consumo local. La producción de tabaco es de 15.000 kilos anuales.

### 82 - Datos Demográficos

Los siguientes datos fueron tomados en la Notaría de este Circuito en donde se llevan las estadísticas consumo cuidado; sin embargo, el renglón referente a los nacimientos tiene una diferencia de un 80°/a de la realidad, debido a que el público aún no se ha acostumbrado al denuncia en la Notaría, de los recién nacidos.

	Nacimientos	Matrimonios	Defunciones
1.935	632	113	280
1.936	504	114	300
1.937	428	109	396
1.938	355	773	370
1.939	330	135	325
1.940	264	126	327
1.941	233	84	336
1.942	264	95	303

### **83 –Datos demográficos**

Reglón de gran importancia en el Fresno es el consumo de carne el cual aumenta en grado sumo durante: la recolección de las cosechas de café.

Año	Ganado vacuno		Ganado de cerda	
	Cabezas	Impuesto	Cabezas	Impuesto
1.932	2.684	\$10.442.98	1.549	\$ 2.478.40
1.936	2.633		1.505	
1.940	2.338	10.482.35	1.312	
1.941	.2.048	9.915.30	1.320	799.44

### **84 - Movimiento de la Propiedad Raíz .**

Año	No. de operaciones	Valor
1.935	584	\$ 284.167.50
1.935	547	214.697.24
1;937	361	283.735.85
1.940	514	331.885.44
1.941	585	502.658.49
1.942	404	243.660.25

PAPELERIA

# MOSQUESADA

FRESNO - TOLIMA

Surtido permanentemente renovado de toda clase de papeles, sobres, cuadernos, libros en blanco, libretas, tintas, lápices y demás

## Utiles de escritorio

## Material para las escuelas

■

Revistas extranjeras de todo género: "La Familia", "Vanidades", "Para Ti", "Selecciones", "Cinelandia", "Cine Mundial", "Margarita", "Atlántida", "Billiken", "El Peneca", "Pif-Paf", "El Gorrión", "Ecran" y demás

## Revistas Infantiles

Variado surtido de los más famosos libros de la literatura universal, novelas y aventuras.

■

Rollos y artículos fotográficos. Hilos y toda clase de artículos para el tocador y regalo.

■

Agencia general de la prensa capitalina

Venta exclusiva de la «Geografía del Fresno»



De la almendra  
a la taza

Con granos puros  
de los mejores cacaos  
se elabora el

chocolate  
**Cruz**



*"Tiene que ser bueno  
cuando se consume  
tanto"*

Compañía  
Nacional de Chocolates

